
Procès-verbal de la séance ordinaire du Conseil général de La Sagne du  
lundi 9 décembre 2024 – 19h30 – Salle médias, La Sagne 

 
M. Didier Benoit, Président du Conseil général, ouvre la séance à 19h30. 

Appel nominal 

Pierre-André Currit, administrateur communal, procède à l’appel nominal. Ce dernier relève la 
présence des 21 membres du Conseil général. 

Procès-verbal de la séance ordinaire du 3 juin 2024 et de la séance constitutive du 
Conseil général du 10 juin 2024 

Le procès-verbal de la séance est accepté à l’unanimité.  

Suite à la réception d'une motion, l'ordre du jour est modifié comme suit : Point 3 : Motion 
interpartis "Pour un marché local et saisonnier" – Le point 4 devient : Questions et 
interpellations et le point 5 : Communications du Conseil communal.  

Ordre du jour 

1. Examen du budget 2025 

2. Rapport du Conseil communal relatif à une demande de crédit supplémentaire pour la 

révision du Plan d'aménagement local (PAL) 

3. Motion interpartis "Pour un marché local et saisonnier" 

4. Questions et interpellations 

5. Communications du Conseil communal 

 

1. Examen du budget 2025 

Le budget 2025 est bénéficiaire en affichant un excédent de revenus de CHF 173'345.00 pour 
un montant total de charges de CHF 6'449'785.00 et un total de revenus de CHF 6'623'130.00. 

Chapitre 0 Administration générale  
 Pas de question ni de commentaire. 

Chapitre 1 Ordre et sécurité publique  
 Pas de question ni de commentaire. 

Chapitre 2  Formation  
 Pas de question ni de commentaire.  
 
Chapitre 3  Culture, Sport, Loisirs et Eglise  
 Pas de question ni de commentaire.  
Chapitre 4  Santé  
 Pas de question ni de commentaire. 
Chapitre 5 Sécurité sociale   
 Pas de question ni que commentaire.  
 
Chapitre 6  Transports  
 Pas de question ni que commentaire. 
 
Chapitre 7 Protection environnement et aménagement, approvisionnement en eau  
  Pas de question ni de commentaire.  
 
Chapitre 8 Economie publique, Sylviculture   

Pas de question ni de commentaire.  
 

Chapitre 9  Finances et impôts  
 Pas de question ni de commentaire. 
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Budget des investissements : pour l’année 2025, le budget des investissements nets présente 
un montant de 485'000.00. Certains investissements devront être approuvés par le Conseil 
général par des crédits d’engagement. 

Contrôle du frein à l’endettement : le critère du degrés d’autofinancement des investissements 
est rempli. Le Conseil communal est à disposition pour d'éventuelles questions.  

Pas de question ni de commentaire. 

Contrôle du frein à l’endettement : les deux critères du contrôle du frein à l’endettement relatif 
à l’équilibre budgétaire sont remplis :  

1.  Le déficit budgétaire est couvert par l’excédent au bilan  

2.  Le déficit n’excède pas les 20% du capital propre 

Pas de question ni de commentaire.  

M. Martial Robert indique que la commission financière était perplexe en découvrant le 
montant alloué aux sociétés sportives. La commission estime que les sociétés locales sont 
essentielles à la vie du village, mais est en désaccord avec la répartition proposée par le 
Conseil communal, jugée inéquitable. Il rappelle également que si le budget 2025 est 
bénéficiaire, il faut s'attendre à de nombreuses augmentations de charges dans divers 
domaines. La commission financière a accepté d'approuver le budget 2025 par 6 voix et 1 
abstention. 

M. Rolf Hugi informe que le groupe Union Sagnarde est favorable à l'aide aux sociétés locales, 
mais la clé de répartition n'est pas satisfaisante. Il est demandé au Conseil communal et à la 
commission financière de revoir cette répartition. 

Le PLR, par la voix de M. Meryl Botteron propose d'accepter le budget 2025 mais souhaite 
que la commission financière étudie la répartition de la subvention allouée aux sociétés 
locales. 

M. Cyril Leuba indique qu'Agir Ensemble accepte le budget 2025 et estime que la commission 
financière est la mieux placée pour définir la répartition de la subvention précitée. 

M. Charles Häsler remercie le Conseil général pour l'accueil favorable de ce budget. Il est 
toutefois étonné qu'un montant de CHF 15'000.00 sur un budget de plus de 6 millions, soit un 
ratio de 0.25%, fasse autant réagir. Il indique que le Conseil communal est ouvert à discuter 
de cette répartition avec la commission financière. 

M. Cyril Leuba propose de faire voter le mandat à la commission financière pour statuer sur 
cette répartition. Au vote, la proposition est acceptée à l'unanimité. 

Lecture de l’arrêté. 

Tous les articles sont acceptés. Le budget 2025 est accepté à l'unanimité. 

2. Rapport du Conseil communal relatif à une demande de crédit supplémentaire pour 
la révision du Plan d'aménagement local (PAL) 

Lecture du rapport. 

M. Martial Robert annonce que la commission financière propose d'accepter la demande de 
crédit. 

M. Meryl Botteron annonce que le groupe PLR acceptera la demande de crédit. 

M. Rolf Hugi indique que le groupe Union Sagnarde laisse la liberté de vote à ses membres. 
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M. Cyril Leuba indique que le groupe Agir Ensemble regrette que les personnes concernées 
n'ont pas été assez entendues et demande que le Conseil communal tienne compte de l'avis 
des opposants. Le groupe laisse la liberté de vote à ses membres. 

M. Nicolas Burgat (POP) acceptera la demande de crédit. 

M. Charles Häsler indique qu'il y a beaucoup d'oppositions à traiter avec le bureau Urbaplan. 
Par ailleurs, l'inventaire des objets particuliers nécessitera de prendre un arrêté. En tenant 
compte des exigences du Canton, CHF 15'000.00 de dépassement de crédit ont déjà été 
nécessaires. Pour le solde, il faut encore compter CHF 35'000.00. 

M. Pascal Oppliger pose les questions suivantes : 

- A ce jour, avez-vous entendu les opposants ? M. Charles Häsler répond que des séances 
de conciliation sont organisées. La dernière aura lieu le 17 décembre prochain. 

- Quelles sont les actions à mener pour lever les oppositions ? M. Charles Häsler répond qu'il 
faut procéder à la pesée des intérêts avec notre juriste-conseil. Il faut discuter dans quelle 
mesure des modifications mineures peuvent être prises en considération, avec une éventuelle 
remise à l'enquête partielle. 

- Comment pouvez-vous garantir que les CHF 50'000.00 de crédit suffiront ? M. Charles Häsler 
indique qu'il s'agit d'une estimation en concertation avec Urbaplan. Le montant du crédit 
sollicité ne tient pas compte des subventions cantonales. Il précise que les oppositions 
peuvent être retirées par leurs auteurs ou que le Conseil communal lève les oppositions, avec 
voie de recours auprès du Canton. 

Vote : 

L'art. 1 est accepté par 18 voix et 2 abstentions, 

Les art. 2, 3 et 4 sont acceptés par 19 voix et 1 abstention, 

L'arrêté dans son ensemble est accepté par 18 voix et 2 abstentions. 

3. Motion interpartis " pour un marché local et saisonnier" 

M. Nicolas Burgat précise que sa proposition est la tenue d'un marché saisonnier quatre fois 
par année, soutenu par la Commune en termes administratifs et en infrastructures, afin de 
créer un tissu social et des liens entre la population et les producteurs. Il s'agit d'une alternative 
pour consommer local. 

Mme Caroline Benoit demande ce qui est attendu du Conseil communal. M. Nicolas Burgat 
répond qu'il peut s'agir d'aide administrative, par exemple dans les demandes d'autorisations 
ou encore fournir de l'électricité. 

M. Rolf Hugi indique qu'il trouve l'idée bonne et que son groupe aura le libre choix du vote. 

M. Cyril Leuba annonce que le groupe Agir Ensemble est favorable à cette motion. C'est un 
bon signal pour la vie du village. 

Le groupe PLR, par la voix de M. Martial Robert laissera la liberté de vote à ses membres. 

La motion n'étant pas combattue, elle est renvoyée au Conseil communal pour examen et 
rapport dans une prochaine séance mais au plus tard dans un délai d'une année. 
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4. Questions et interpellations 

M. Pascal Oppliger estime que le Conseil communal et le personnel ont bien géré la fuite d'eau 
du mois d'octobre. Il leur adresse ses félicitations. De l'eau a été distribuée à la population, la 
communication a été bonne. 

M. Cyril Leuba constate que la facture du Service d'incendie et de secours (SIS) est en 
constante augmentation. Sur quelles critères cette facture est-elle établie ? Mme Manuela 
Sauser répond que cette facture est établie au prorata du nombre d'habitants. L'engagement 
de personnel et les frais de formation contribuent à cette augmentation. 

Mme Carole Meister déplore qu'un lampadaire soit défectueux depuis un certain temps vers 
l'îlot à la sortie ouest du village. Mme Manuela Sauser prend note. 

M. Martial Robert remercie le Conseil communal et le personnel pour le travail effectué durant 
l'année et souhaite à tous de bonnes fêtes. 

 

5. Communications du Conseil communal 

Les membres du Conseil communal n'ayant pas de communications particulières, M. Fritz 
Schmid constate aucune absence ce soir et félicite les membres du Conseil général pour leur 
assiduité. Il souhaite de bonnes fêtes à tous. 

 

Le Président lève la séance à 20h30. 

 

 
La Sagne, le 10 décembre 2024 

 Les rapporteurs : 
 Florence Vermot - Pierre-André Currit  

 
 

 
 Au nom du Conseil général 
 Le Président La Secrétaire 
 Didier Benoit Elise Benoit 
 


